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Editorial

VOZVOZ

Una propuesta atrevida
para el alumbrado navideño

De nuevo, la Central Hidroeléctrica de Caldas (Chec) y la Alcaldía de 
Manizales hacen un gran esfuerzo para darle a la capital caldense un 
alumbrado navideño respetable, de acuerdo con la gran tradición 
religiosa de la ciudad y el departamento.

Ambas instituciones sorprenden ahora con un alumbrado imponente, 
sencillamente espectacular, poco ortodoxo, alejado de las imágenes 
tradicionales del pesebre; pero con gran acogida entre la comunidad, 
y no es otro que la cultura cafetera.

Es decir, todas aquellas tradiciones, costumbres, prácticas, rituales 
y conocimientos que se desprenden de la bebida que nos ha hecho 
famosos en el mundo, y nos ha consolidado como un departamento 
modelo para Colombia. 

No se han escatimado recursos económicos para darle a Manizales lo 
mejor. Diseños novedosos, figuras gigantescas. Todo un entramado 
que causa impacto y en el que podemos apreciar la recolección del 
café, su beneficio y tratamiento especial, las majestuosas montañas, 
la inseparable mula y su sucesor el yipao, las chapoleras, la fauna y la 
flora, la casa cafetera y el pueblito paisa.

Dentro de los diseños también podremos percibir las grandes obras 
que han surgido alrededor del café y que han hecho grande a la ciu-
dad, como la Torre de El Cable y el Ferrocarril de Caldas, y una men-
ción especial para el nevado del Ruiz, nuestro guardián en las alturas.

Aparte de las consideraciones religiosas, un alumbrado de categoría 
impacta positivamente en la sensibilidad de propios y visitantes, y se 
convierte en atractivo turístico, al generar millonarios recursos para 
la ciudad. La hotelería, la gastronomía, todos los servicios turísticos 
reciben su inyección económica, tan necesaria para el desarrollo y el 
mejoramiento de la calidad de vida y la generación de empleo.

Según estadísticas que entregó la Chec, en las labores de preparación 
y montaje del alumbrado se emplearon más de 100 personas duran-
te todo el año, en especial madres cabeza de familia. 

Es además un alumbrado "Made in Manizales", con diseños y tec-
nología local. Una demostración de que también podemos hacer 
buenos proyectos y competir con los mejores en una actividad en la 
que la región poco a poco se consolida y se especializa. Estas propuestas 
atrevidas, como la actual, muy seguramente muchas ciudades colombia-
nas las envidiarán.

La Navidad con su mensaje de fe, esperanza y amor tiene como objetivo la 
unión. Compartir las tradiciones en familia y transmitir la importancia de 
dar y recibir, de alimentar el espíritu, y disfrutar de las pequeñas cosas de 
la vida.

Mención especial para la Alcaldía y la Chec por su esfuerzo y porque no 
solo llevan la Navidad a los manizaleños, sino que esta última esta presen-
te con bellos alumbrados en otros 26 municipios de los departamentos de 
Caldas y Risaralda.

Solo cuando vemos la sonrisa de un niño ante un pesebre o un alumbrado 
esplendoroso, comprendemos el espíritu de la Navidad.

Nuestra 
portada

Conjunto de símbolos de 
la ciudad de Manizales, 
presentados colorida-
mente en el alumbrado 
navideño de este año. 
La torre del Cable, el 
Ferrocarril de Caldas y 
el nevado del Ruiz, entre 
otros, se exhiben en la 
Avenida 12 de Octubre 
de Chipre. 
(Foto de Portavoz)

La casa cafetera, esa mansión rural orgullo de nuestros abuelos, es una de 
las figuras navideñas que la Chec y la Alcaldía de Manizales presentaron en el 
alumbrado de este año. (Foto Portavoz)
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La movida política
Anserma al Área Metropolitana

El municipio de Anserma ha sido invitado a ingresar a la recién creada 
Área Metropolitana Centro-Sur. Una asociación de la cual también hacen 
parte los municipios de Manizales, Neira, Villamaría y Palestina.

Así lo indicó el alcalde de Anserma, Ómar 
Reina Muñoz, quien expresó el interés 
regional por vincular a este municipio, 
considerado como líder dentro del progra-
ma conocido como Plataforma logística de 
occidente.
Entre los proyectos de desarrollo regional, 
Anserma adelanta la creación del corregi-
miento de Las Margaritas, ubicado cerca 
al Kilómetro 41, también conocido como 
Cambía.
Según Reina Muñoz, en este sector se tie-
ne una territorialidad compartida con los 
municipios de Manizales, Neira, Palestina 
y Risaralda, de gran importancia para el 
futuro regional.
"Estamos adelantando un Plan de Ordena-

miento Territorial para dicha región, para luego someterlo a aprobación 
del Concejo Municipal. El mismo que buscaríamos refrendar en la Asam-
blea de Caldas", anunció el Alcalde de Anserma.
El ingreso al Área Metropolitana debe someterse igualmente a votación 
popular.

Directiva Concejo de Manizales 2025
Sin muchas sorpresas se realizó la renovación de la mesa directiva del 
Concejo de Manizales para el periodo 2025. Tal como estaba pactado, 
como presidente de la corporación se designó a Julián Andrés Osorio 
Toro, integrante del Partido En Marcha.

Como primer vicepresidente se acogió 
el nombre de Julián García Cortés, más 
conocido como El Politólogo, del Para-
tido Alianza Verda. Y para la segunda 
vicepresidencia a Manuela Rodríguez, 
del Partido Conservador.
El nuevo presidente del Concejo, muy 
cercano al gremio de los taxistas, 
agradeció la confianza depositada y 
anunció una administración de puertas 
abiertas, con garantías para todos y 
la continuación del control político a 
todas las dependencias de la Alcaldía.
Por su parte, Julián García, precisó que 
"Me siento afortunado de trabajar 

por Manizales y lo haré con disciplina y rigurosidad como siempre lo he 
hecho".

Ómar Reina Muñoz

Julián García y Julián A. Osorio 

Nadia Blel en Caldas
Muchas caras nuevas acompañaron a la 
senadora Nadia Blel Scaff, primera mujer 
en presidir el Partido Conservador en sus 
175 años de historia, durante su gira por 
el departamento de Caldas.

Con el retiro de Ómar Yepes Alzate, 
histórico dirigente de la colectividad, no 
solo en Caldas sino en todo el territorio 
nacional, las banderas las recoge ahora la 
representante a la Cámara, Juana Caroli-
na Londoño Jaramillo. 

A la líder conservadora la acompañaron 
también el excandidato a la Alcaldía de 

Manizales, Jorge Hernán Yepes, y el ex 
representante, Félix Chica. El senador, Germán Blanco, participó igual-
mente en toda la programación.

Blel Scaff visitó primero el municipio de Anserma, uno de los últimos 
bastiones conservadores del departamento, en donde un alcalde azul, 
Ómar Reina Muñoz, eleva las banderas.

En Manizales, la dirigente conservadora participó en diversas activi-
dades y recibió la condecoracion especial del Concejo de Manizales, 
presidido por otro líder azul, Luis Gonzalo Valencia González.

Píldoras políticas
Está a punto de aprobarse en el Congreso de la República una reforma 
al denominado Sistema General de Participaciones, que le dará a los 
municipios y departamentos mayor autonomía fiscal.

Se busca elevar del 25,7 % al 39,5 % los ingresos corrientes de la Na-
ción, dirigidos a departamentos y municipios.  Muchos están de acuer-
do con la iniciativa, menos algunas voces del Gobierno nacional.

0-0-0-0-0-0-0
No le sonó la flauta al ex concejal, Simón Ramírez Alzate, en su demanda 
ante el Consejo de Estado, contra toda la bancada del Partido Conservador 
del Concejo de Manizales, en la cual alegó errores en los cuadernillos elec-
torales y sabotaje en su contra.

El Consejo de Estado, mediante sentencia de segunda instancia, resolvió el 
pleito jurídico y rechazó sus pretensiones. No es la primera demanda que 
Ramírez Alzate interpone contra compañeros de bancada.

0-0-0-0-0-0

Todos los Representantes a la Cámara por Caldas, y el senador, Guido Eche-
verri Piedrahíta, se hicieron presentes en el Foro denominado "IP Conexión 
Centro, nos unimos por el desarrollo de la región". Aunque no parecen muy 
unidos por la iniciativa, al menos todos están de acuerdo con que varios 
peajes en la Autopista del Café deben eliminarse.

Nadia Blel Scaff
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(Pasa a la pág. 5)

El tradicional alumbrado navideño de Manizales nos transporta este año en 
un maravilloso y mágico viaje por la tierra del café. Un homenaje de la Cen-
tral Hidroeléctrica de Caldas (Chec), el Municipio de Manizales y el Instituto 
de Valorización de Manizales (Invama) al fruto y la cultura que nos han hecho 
famosos en el mundo entero.

Este año, el alumbrado navideño se perfila como el más ambicioso de los últi-
mos tiempos, con instalaciones y actividades que llenarán de luz y color cada 
rincón de la ciudad. Asimismo, invita a propios y visitantes a disfrutar de un 
espacio seguro y lleno de magia, en el marco de las festividades decembrinas 
y la Feria de Manizales.

El nuevo alumbrado presenta un concepto lleno de riqueza visual y símbolos, 
los cuales recuerdan todo los aspectos y las tradiciones que giran alrededor 
de este producto. La siembra, recolección, trilla, exportación y la casa colo-
nial cafetera, representaciones que añaden un toque nostálgico, pero autén-

Alumbrado con sabor a café
tico de dicho entorno. A su vez, el alumbrado le rinde un homenaje especial a 
la chapolera cafetera, aquella mujer entregada a las labores que este producto 
exige. Así como a los animales que conforman la fauna del café, entre ellos el 
burro y el guatín, verdaderos símbolos del paisaje cafetero, así como a la mari-
posa y el colibrí, que enriquecen la narrativa visual y nos muestran el trabajo de 
polinización y equilibrio natural que caracterizan a la región. 

El alcalde de Manizales, Jorge Eduardo Rojas Giraldo, anunció que este año el 
alumbrado navideño tiene un costo de $ 5.800 millones, con aporte de $2.100 
millones de la Alcaldía, $ 800 millones de Invama y $ 2.900 millones de la Chec. 

Rojas Giraldo explicó que para esta oportunidad se apostó por un alum-
brado concentrado en los centros de mayor interés turístico de la ciudad, 
como lo son Chipre y Milán. "Definitivamente queremos estar entre los 

Las montañas de nuestra zona cafetera, esa geografía imponente que dominaron arrieros y colonizadores, y que hoy conforman un paisaje de increible belleza. 
(Foto de Portavoz)

El pueblito paisa, con su iglesia dominando el paisaje, es otra de las representaciones en el alumbrado navideño. Un regalo de Alcaldía de Manizales y la Central 
Hidroeléctrica de Caldas para la ciudad. (Foto de Portavoz)



5 VOZVOZ

La Central Hidroeléc-
trica de Caldas, el 
municipio de Ma-
nizales y el Invama, 
dieron a conocer las 
zonas que se inter-
vendrán con el alum-
brado navideño.

Entre ellas se desta-
can los sectores de 
Chipre y Milán, en los 
que se concentrarán 
la mayoría de las 
actividades.

En el Bulevar de 
Chipre, desde Bellas Artes has-
ta el Instituto vulcanológico de 
Colombia, por el lado izquierdo se 
ubicarán figuras planas, algunas 
volumétricas, túneles y letreros. 
Se tendrá además un techo de 
luces que iluminará todo el sec-

alumbrados más bellos de Colombia, y que se nos re-
cuerde por este homenaje a la cultura cafetera".

El primer mandatario anunció que el alumbrado estará 
encendido durante 42 días, entre el lunes 2 de diciem-
bre y el domingo 12 de enero, día en que culmina la 
tradicional Feria de Manizales.

El alumbrado estará encendido entre las 6:00 p.m. y las 
12:00 a.m. desde el domingo hasta el jueves; mientras 
que el viernes y el sábado, el horario será de 6:00 p.m. 
a 1:00 a.m.

La magia del alumbrado también estará en el Parque 
del Agua, el Parque de la Mujer, el Parque de Bolívar, 
Plazoleta de la Alcaldía, Parque Antonio Nariño en El 
Cable y la Glorieta de San Rafael.

La arquitecta de la Chec, Alejandra Tabarquino Mora, 
informó que el gran alumbrado de Manizales constará 
de 1.700 figuras, entre planas y volumétricas, que re-
quirieron la instalación de 74 kilómetros de mangueras 
led.

Adicionalmente, se dispuso de Iluminación colgante y 
reflectiva en 150 árboles de la ciudad, más dos techos 
lumínicos con áreas entre 400 y 600 metros cuadrados 
en los sectores de Chipre y Milán, que utilizan 4.000 
bombillos y 32 kilómetros de extensión mini led.

El alumbrado de Manizales se considera totalmente verde, 
con un  bajo consumo, estimado en solo 21.200 KW/hora 
mes, equivalentes al consumo promedio mensual de 
135 hogares. El valor de esta energía no se trasladará 
en ningún momento a la factura de los clientes.

El diseño, elaboración y el montaje del alumbrado estu-
vo a cargo de 130 personas, todas de la región, quienes 
trabajaron todo el año para sacar adelante el proyecto. 
Entre ellos, 42 mujeres cabeza de familia.

De acuerdo con los organizadores del alumbrado, en 
Milán y Chipre se concentraron la mayoría de las figu-
ras. En Chipre están las representaciones de la cultura 
cafetera, como el yipao, las montañas de los Ándes, la 
antigua estación del Cable, el Ferrocarril de Caldas, la 
Bandera de Manizales y los procesos del café.

En Milán se recreó la arquitectura cafetera, los símbo-
los del café, preparación de la bebida, la casa cafetera, 
el pueblito cafetero y el corazón de Jesús.

En el Parque de la Mujer será el gran homenaje a las 
chapoleras, mientras que en el Parque de Bolívar, se 
tendrá el tradicional pesebre. 
 

Zonas que tendrán iluminación

El jeep que jubiló a la recua de mulas en la zona cafetera, recibe aquí un merecido homenaje. Un 
elemento básico para el transporte de hoy en la región. (Foto de Portavoz)

Homenaje a
la cultura
cafetera

(viene de la pág 4)

Aplazan encendido del alumbrado
La Central Hidroeléctrica de Caldas (Chec) anun-
ció el aplazamiento del encendido del alumbrado 
navideño. Esto, debido a las difíciles condiciones 
climáticas e intensas lluvias, que se han presen-
tado en las últimas semanas en Manizales, y las 
cuales han afectado los trabajos de instalación. 

Dicha actividad estaba programada para el vier-
nes 29 de diciembre, pero ahora se realizará el  

tor con figuras de la historia cafetera En la Torre de 
Chipre se tendrán figuras planas y reflectores sobre la 
fuente; mientras que el tanque de agua será perfilado 
con manguera neón.

En el monumento a los Colonizadores se contará con 
figuras planas y volumétricas de gran tamaño para 
rematar el alumbrado navideño de todo el bulevar.

lunes 2 de diciembre, a partir de las 7:00 p.m., 
durante un acto especial. Voceros de la Alcal-
día de Manizales y de la Chec indicaron que las 
lluvias generan condiciones de riesgo durante 
el montaje de las piezas. La decisión se tómó, 
teniendo en cuenta que el bienestar de sus 
colaboradores y contratistas es una prioridad; 
así como lo es garantizar un montaje de alta 
calidad del alumbrado navideño.
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La gerente de la Central Hidroeléctrica de Caldas (Chec), Martha Libia 
Castaño Tovar, anunció que este año llevará sus alumbrados navideños 
a otros 26 municipios y poblaciones en Caldas y Risaralda. "Continua-
mos ampliando nuestra cobertura de alumbrados, pues pasamos de 
21 municipios en el año 2022 a los 26 de hoy, incluidos dos resguardos 
indígenas, un corregimiento y el municipio de Manizales", precisó la 
ejecutivade la empresa energética.

Castaño Tovar manifestó que este es 
un regalo que la Chec y el Municipio de 
Manizales le hacen a sus habitantes. 
Para la ubicación de los alumbrados, la 
Chec realizó un concurso entre los que 
resultaron ganadores 15 municipios, 9 de 
ellos de Caldas, y 6, del Departamento de 
Risaralda. 

Por Caldas, tendrán alumbrado los mu-
nicipios de Anserma, Chinchiná, Manza-
nares, Marulanda, Pensilvania, Riosucio, 
Salamina y Samaná. Y por Risaralda, Apía, 
Belén de Umbría, Guática, La Virginia, 
Mistrató, Marsella y Quinchía.

Otros 13 municipios fueron seleccionados en forma directa a través de 
la figura de convenio, negocios, proyectos y relacionamiento. Son ellos, 
La Dorada, La Merced, Marmato, Neira, Palestina, Victoria y Villamaría, y 
los resguardos de San Lorenzo y Bonafont. Por Risaralda, Balboa, Dos-
quebradas y Santa Cecilia (Pueblo Rico). 

El alumbrado navideño en los municipios de Caldas y Risaralda tuvo 
un costo de $1.878 millones, con un valor promedio de alumbrado por 
municipio de $70 millones.

Los 27 alumbrados navideños instalados en los municipios tendrán 

38.000 metros de mangueras led, 2.320 figuras, 23.000 metros de ex-
tensiones y 60 unidades de proyectores. De acuerdo con la gerente de 
la Chec, Martha Libia Castaño Tovar, llegarán al 68 % de los municipios 
donde hacen presencia, y se generaron alrededor de 200 empleos. "La 
inversión total de la empresa en actividades navideñas, incluyendo al 
Municipiode Manizales, llegó a una suma de $4.778 millones. 
 

Chec iluminará otros  
26 municipios en

Caldas y Risaralda
La inversión total en iluminación llega 
a $4.778 millones en el año 2024.

PORTAVOZPORTAVOZ Un periódico de Caldas 
para Colombia

La torre de Chipre, emblema de Manizales, recibió también su decoración con 
luces y colores navideños. (Foto de Portavoz)

Martha Libia Castaño Tovar
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Una mayoría apabullante de participantes en 
el foro conocido como "IP Conexión Centro, 
nos unimos por el desarrollo de la región", le 
dijo sí a la propuesta de eliminar varios pea-
jes en la Concesión conocida como Autopis-
tas del Café.

En dicho foro, llevaron la palabra 85 repre-
sentantes de entidades públicas y privadas 
de los departamentos de Caldas, Quindío y 
Risaralda, por invitación de la Universidad Au-
tónoma de Manizales.

Al acto llegaron el viceministro de Infraes-
tructura, Jorge Ramírez Hernández; el vice-
presidente de la Agencia Nacional de Infraes-

tructura (ANI), Luis Eduardo Acosta Medina; 
además de Gerardo Cabrera, delegado de 
Odinsa, actual concesionario de la vía. 

Por los departamentos del Eje Cafetero 
participaron el gobernador de Caldas, Henry 
Gutiérrez Ángel; el senador, Guido Echeverri 
Piedrahíta, y todos los representantes a la 
Cámara por Caldas, diputados y concejales de 
Manizales y Chinchiná. Por el Departamento 
de Risaralda participan igualmente Represen-
tantes a la Cámara, concejales y delegados de 
sus gremios.

Eliminar peajes

Tras cerca de cinco horas de deliberaciones, 
la mayoría de los participantes le dijeron sí a 
la propuesta de eliminar peajes, entregar la 
vía a un nuevo concesionario y realizar inver-

siones con justicia y equidad con respecto a la región. El rechazo a la proyec-
tada doble calzada entre La Paila-Calarcá, también fue unánime.

El vicepresidente de la ANI, Luis Eduardo Acosta Medina, manifestó que el 
objetivo de la audiencia es escuchar las inquietudes de la región, y dejó en 

La región ratifica 
respaldo a la
eliminación 

de tres peajes
Representantes de Risaralda y 
Quindío reconocen las justas 
aspiraciones de los caldenses.

claro que las propuestas que hoy plantea un privado, en este caso IP 
Conexión Centro, no son definitivas ni le aseguran que a ellos se les va 
entregar la concesión. 

Acosta Medina recordó que todas estas iniciativas de infraestructura 
están atadas a los ingresos,que se reciban por peajes, y por lo tanto son 
proporcionales a sus recaudos.

Por su parte, el viceministro de Infraestructura, Jorge Ramírez Hernández, 
precisó que uno de los objetivos del Gobierno actual es legitimar social-
mente todas las obras y la infraestructura que se proyecte construir, y 
esta concesión es una de ellas. "Llevaremos atenta nota de las inquietu-
des que se nos presenten".

Propuestas de las regiones

Los secretarios de Infraestructura de cada departamento presentaron la 
propuesta oficial de sus regiones, con respecto a la que debe ser la nueva 
concesión.

Por Caldas, participó el secretario de Infraestructura, Jorge Ricardo Gó-
mez, quien hizo énfasis en la necesidad de eliminar algunos de los peajes, 
mejorar las especificaciones de la vía Manizales-Chinchiná, y revisar lo 
relacionado con riesgos en las nuevas concesiones. Todo ello, para que 
no se repita lo que sucede hoy en el sector de El Rosario, en donde la 
reparación de un puente lleva un retraso de más de un año.

Por su parte, el secretario de Infraestructura de Risaralda, Jorge Cotes, 
reitero en la necesidad de concluir la doble calzada entre Chinchiná y 
Santa Rosa, y revisar los aportes, que se hacen para la denominada doble 
calzada entre La Romelia-El Pollo. Esta, una obra inconclusa y de gran 
importancia para la región, entregada para la administración a la entidad 
conocida como Vías del Samán. El ingeniero alertó sobre la necesidad de 
una concesión y no dejar revertir estos dineros a la Nación.

Finalmente, el secretario de Infraestructura del Quindío, Luis A. Rincón 
Quintero, respaldó la necesidad de eliminar algunos peajes en el departa-
mento de Caldas y resaltó la importancia de la doble calzada entre Calar-
cá y La Paila, para solucionar un cuello de botella que impide un trasporte 
eficiente sobre esta vía. 

Luis A. Rincón Quintero
Secretario Planeación Quindío

Henry Gutiérrez Ángel

Algunos de los representantes del Gobierno nacional, que participaron en el Foro. De 
izquierda a derecha, aparecen Luis Eduardo Acosta Medina, de la ANI; Jorge Ramírez 
Hernández, viceministro de Infraestructura; el director de La Patria, Santiago Villegas 
Yepes; el diputado de Caldas, Luis Alberto Giraldo, y el rector de la Universidad Autó-
noma de Manizales, Carlos Eduardo Jaramillo. (Foto de Portavoz)
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Entre los dirigentes políticos de Caldas, existe unanimidad sobre la necesi-
dad de eliminar algunos peajes en la nueva concesión que administre la vía 
conocida como Autopistas del Café.
El senador, Guido Echeverri Piedraíta, se definió como amigo de las conce-
siones y las calificó como vía eficaz y rápida para mejorar la infraestructura 
de las regiones. Pero advirtió, que se está cometiendo un acto de injusticia 
con el departamento de Caldas, por la gran cantidad de peajes que circun-
dan su territorio y obstaculizan su desarrollo.
Al apelar a una frase del presidente Petro, el senador caldense aseguró que 
"Aquí está el pueblo y tienen que oírnos", en respaldo al coro unánime de no 
más peajes.
Por su parte, el representante a la Cámara, Juan Sebastián Gómez González, 
pidió la unión de la región y no volver a caer en errores del pasado. "Chin-
chiná está sitiado por los peajes y es una situación que por ningún motivo 
vamos a permitir que se repita en una nueva concesión".
Gómez González aseguró que en Caldas se recauda la mitad de los ingre-
sos de los peajes de Autopistas del Café y la retribución no es justa con la 
región. 
La también representante, Juana Carolina Londoño Jaramillo, precisó que la 
proyección y el crecimiento de Manizales están orientados hacia el sector 
del Kilómetro-41, y la proliferación de peajes está impidiendo este objetivo.
Según Londoño Jaramillo se han identificado cerca de 372 hectáreas como 
posibles zonas de expansión, para darle mayor competitividad a la región. 
"Ya de entrada es un lastre que no tengamos el Aeropuerto del Café y si a 
esto le sumamos muchos peajes, nuestras opciones de desarrollo se queda-
rán estancadas". 
El más enérgico y directo con el Gobierno nacional con la gran cantidad de 

Bancada del Congreso unida en contra de peajes
peajes en la vía, fue el  representante a la Cámara, Octavio Cardona León. 
"La región está secuestrada con peajes a 10 minutos de distancia, como 
sucede con el Municipio de Chinchiná. Y otros municipios como Supía, 
padecen de tres peajes en sólo 57 kilómetros de distancia. Eso no es justo, 
ni sensato".
De acuerdo con Cardona León, las concesiones no tienen por qué decir que 
su negocio no es bueno, pues no estarían pidiendo 30 años más de opera-
ciones. Y agregó "si la razón de ser de los peajes es solucionarle un proble-
ma al Gobierno nacional con la vía Bogotá-Buenaventura, no es justo que le 
traslade esta obligación a la región".
Finalmente, el representante Santiago Osorio Marín, se proclamó como 
único miembro de la bancada de gobierno en el departamento y anunció 
que a sus instancias se han generado diálogos con el Gobierno nacional en 
esta disputa por los peajes en la autopista del Café.
En su opinión, el pago de tanto peaje impacta negativamente el bolsillo de 
muchos caldenses, desde los estudiantes que viajan a las universidades en 
Manizales hasta el trabajador que quiere llegar a un centro recreacional 
como La Rochela.
"Los peajes han retrasado el desarrollo regional, y la expansión hacia una 
de las pocas zonas posibles, como lo son las tierras del Kilómetro-41. En 
esta momento Caldas tiene la peor tasa de crecimiento industrial", agregó 
Osorio Marín".
El representante a la Cámara anunció que dentro de un proceso de recolec-
ción de firmas para apoyar la eliminación de por lo menos tres peajes, ya 
han recibido 26.815 respaldos. Dichas firmas se entregaron al Viceministro 
de Transporte.

Una de las pocas voces disidentes, 
opuestas a entregarle la adminis-
tración de la nueva concesión de 
Autopistas del Café a la empresa 
Odinsa, hoy IP Conexión Centro, es el 
ingeniero, Jesús Augusto Correa.
Durante el foro que se realizó en la 
Universidad Autónoma de Maniza-
les, el ingeniero aseguró que entre 
Caldas y Risaralda solo debe haber 
un peaje, en este caso el conocido 
como Tarapacá, y el mismo lo de-

ben administrar las gobernaciones de Caldas y Risaralda. 
Su propuesta la realizó en representación del grupo que 
denomina, Ingenieros indignados. 

En su opinión, esta empresa nunca ha sido un socio 
para la región y durante todos estos años de conce-
sión se concentró en la firma de 29 otrosí (o extensio-
nes de contrato), que solo favorecieron sus intereses.
"El recaudo de los peajes en manos de las goberna-
ciones asegura que las obras que se realicen sean las 
que cada región requiere, y no en las que el Gobierno 
nacional esté interesado", agregó.
En su concepto, existen tramos de la Autopista del 
Café con muy malas especificaciones, que exigen 
pronta rectificación. Otra de sus propuestas son la 
construcción de una vía nueva entre el Kilómetro 41 y 
el municipio de La Dorada.

Proponen 
entregar 

peajes
a las                                             

gobernaciones
Jesús Augusto Correa

Sebastián Gómez González Santiago Osorio Marín Guido Echeverri PiedrahítaJuana Carolina Londoño J. Octavio Cardona León
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A partir de la fecha, toda persona que firme un convenio, orden de 
trabajo, servicio, pedido o factura con el Departamento de Caldas, 
debe pagar el 1 %  de recargo sobre el valor total del contrato. 

Estos dineros se destinarán al fomento y la promoción de la cultura 
en Caldas, según Ordenanza aprobada por la Asamblea Departamen-
tal.

Los recargos para quienes contraten con el Departamento llegan al 
8 %, pues también se tienen que cancelar las estampillas del adulto 
mayor, Pro-universidad y la del Hospital Santa Sofía.

Entre las modificaciones del Estatuto de Rentas, que aprobó la 
Asamblea Departamental, se encuentra la adopción de la estampilla 
Pro-Cultura, la cual generará alrededor de $ 3.000 millones adiciona-
les que se destinarán para la cultura. 

"Esta aprobación señala que contaremos con mucha mayor inversión  
destinada específicamente al sector cultural”, explicó el secretario de 

Hacienda del Departamento, John Alexander Alzate Quiceno.

Por su parte, el diputado y ponente del proyecto, Jhon Fredy Arenas Mon-
salve, explicó: “Era una estampilla necesaria, casi todos los departamentos 
del país la adoptaron para asegurar mayores recursos para la cultura”.

La Estampilla Pro-Cultura es un mecanismo de recaudo que destinará ma-
yores recursos a proyectos culturales, artísticos y educativos. La adopción 
de esta estampilla es un paso fundamental para el apoyo de actividades 
que fortalezcan la identidad cultural y promuevan la creatividad en todas 
sus formas.

Destino de los recursos

Los recursos que se recauden se destinarán a diversas acciones, entre ellas: 
Estimular la creación y promoción de actividades culturales y artísticas, 
mejorar la infraestructura pública para actividades culturales, incluyendo 
centros y casas culturales, fomentar la formación técnica y cultural de los 
creadores y gestores culturales.

Aprobada 
estampilla

Pro-cultura
en Caldas

Descuentos a contratos 
llegan al 8 % en 

el Departamento.

Un periódico de Caldas, 
para Colombia

PORTAVOZPORTAVOZ

La cultura, en todas sus expresiones, recibirá más apoyo con la creación de la 
estampilla Pro-cultura. (Foto gobernación de Caldas)





Bajo la consigna "Para la humanidad vale más 
una gota de agua, que un bulto de aguacate", 
un centenar de campesinos de los municipios 
de Aranzazu y Filadelfia se tomó la calle donde 
están ubicadas las oficinas de la Corporación 
Autónoma de Caldas (Corpocaldas) en Maniza-
les.

Los manifestantes llegaron en chivas y cerraron 
la vía donde está ubicado Corpocaldas, y solici-
taron una audiencia directa con las autoridades 
ambientales.

Las comunidades expresaron su vehemente 
rechazo a la concesión de aguas superficiales 
otorgada a la empresa Wakate-GreenLand, 
mediante la resolución 241490 del 3 de octubre 
de 2024. Las comunidades afectadas consideran 
que esta concesión pone en riesgo la seguridad 
hídrica y los recursos naturales de la región.

A lo largo de la jornada, las comunidades expre-
saron públicamente sus preocupaciones y soli-
citaron crear un espacio permanente de diálogo 
y análisis, que permita encontrar soluciones al 
conflicto. 

El representante de la vereda El Laurel de 
Aranzazu, Óscar Pulido, explicó que la región 
en donde está ubicado el Abasto Pan de Azú-
car, considerado como la segunda reserva más 
grande de latinoamérica, es una de las mas 
afectadas. "De esa reserva dependen muchas 
personas, y Wakate está acabando con esta 
valiosa fuente".

Otras comunidades que se consideran afecta-
das son las residentes en las veredas Muelas, 
Buenos Aires y Campoalegre de Aranzazu, y de  
Samaria, corregimiento de Filadelfia.

Según los manifestantes, desde el año 2016 lle-
gó Wakate a comprar tierras en los municipios 
de Aranzazu y Filadelfia, e inició la construc-
ción de carreteras y otras infraestructuras, sin 
importar la afectación al medio ambiente. La 
inversión de Wakate en la región se calcula en 
más de $ 90 millones de dólares.

Uno de los mayores problemas que se denun-
ciaron ante Corpocaldas, es la turbiedad del 
agua en la región; lo cual la hace muy difícil y 

"Aguacateras están acabando con el agua"
Comunidades protestan ante Corpocaldas y exigen cancelar concesión a la empresa Wakate.

peligrosa para el consumo humano. Los movi-
mientos cívicos conocidos como "Por la vida, el 
agua y el territorio" y "Aranzazu sin minería", tam-
bién se hicieron presente en la protesta; al igual 
que el concejal del Municipio de Aranzazu, Juan 
Martín Serna.

Como resultado de las conversaciones entre los 
delegados de las comunidades y Corpocaldas, 
se acordó un cronograma de encuentros que se 
espera contribuya a una solución definitiva frente 
a la grave situación que enfrentan las comunidades 
rurales, las cuales han sido víctimas de un constan-
te y sistemático atropello.

Óscar Pulido, residente en la vereda El Laurel, 
uno de los manifestantes. 

"El agua que los campesinos hemos cuidado, no se la lleven  
para otro lado", es la consigna que este manifestante exhi-
bió en el plantón ante Corpocaldas. 

Más de un centenar de habitantes de algunas veredas de los municipios de Aranzazu y Filadelfia realizó un 
plantón ante las oficinas de Corpocaldas en Manizales, al exigir solución a la escasez de agua en la región, 
debido a los cultivos de aguacate. (Fotos Portavoz)

Un periódico de Caldas para ColombiaPORTAVOZPORTAVOZ
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Más de 140.000 usuarios de la Central Hidroeléctrica de 
Caldas (Chec- EPM) han hecho uso de los servicios, que 
la empresa tiene a través del programa conocido como 
Somos, durante sus 17 años de existencia.

Así lo dio a conocer el líder de este programa, el econo-
mista, Carlos Alberto Cárdenas Ramírez, quien calificó 
esta iniciativa como esencial para el desarrollo social y los 
objetivos de vida de personas de los estratos más bajos de 
la población.

"El programa Somos nació en octubre del año 2007, como 
una iniciativa de empresa, para permitir un acceso fácil al 
crédito a los clientes no bancarizados, y para que por este 
medio puedan adquirir electrodomésticos, tecnología, 
materiales de construcción, equipos para la movilidad y la 
eficiencia energética, y muchos otros más", explicó Cárde-
nas Ramírez.

Y  es que solamente presentando la factura del servicio de 
energía, si se es propietario de un inmueble, ya puede ser 
usuario de este crédito fácil e inmediato. Solo se exige ha-
ber tenido un cumplido pago durante los últimos 12 meses 
del año. Desde su creación, el programa Somos ha colocado 
alrededor de $ 160.000 millones entre sus clientes.

Los cupos de crédito van desde tres salarios mínimos para propietarios loca-
lizados en el estrato 1, hasta 12 salarios mínimos para los del estrato 6 de la 
población. Para los arrendatarios se estableció un cupo de crédito de hasta          
$ 3 millones. Los beneficiarios del crédito pueden acceder a una tarjeta , a 
través de la cual se pueden realizar múltiples transacciones comerciales.

Cárdenas Ramírez aseguró que Chec-EPM realmente no vende todos los acce-
sorios y materiales mencionados. "Para ello, disponemos de una completa red 
de aliados porque nosotros sencillamente somos solo un canal de financiación. 
Disponemos hoy de alrededor de 380 puntos de ventas de aliados comerciales 
en nuestra zona de operación en los departamentos de Caldas y Risaralda".

Las empresas aliadas se encargan de verificar el historial del usuario, su con-

ducta de pago, y de inmediato le dicen al cliente si 
puede acceder al crédito.

El programa Somos no solo presta sus servicios en los 
departamentos de Caldas y Risaralda; también funcio-
na en Antioquia, sede de operaciones de la empresa 
EPM, y en las filiales de los Santanderes y el Quindío.

Según el economista, el portafolio de servicios ha 
variado con los años, de acuerdo con las expectativas 
del mercado. "Impulsamos fuertemente la transición 
energética, financiación de instalaciones de energía 
solar, bicicletas eléctricas y electroasistidas, scooter, 
patinetas eléctricas y motos eléctricas".

Los productos más vendidos en la región son los elec-
trodomésticos y la tecnología, entre ellos teléfonos y 
computadores. Los materiales de construcción y los 
bienes muebles, también ocupan las preferencias de 
los caldenses.

Cárdenas Ramírez manifestó que este servicio de cré-
dito fácil y rápido, a muy bajas tasas de interés crece 
anualmente entre 15.000 y 18.000 clientes. Por  ello,  
se puede asegurar que se mantiene vivo y presta un 

servicio fundamental a las clases populares.

Para atender a sus miles de clientes Chec-EPM dispone en Manizales de un 
moderno y acogedor centro de experiencias, en un local especial en el sec-
tor de El Cable. Asimismo, en los municipios de Dosquebradas y La Dorada 
cuenta con centros de atención modernos y confortables.  "Tenemos asesores 
en todos esos centros, con demostraciones en tiempo real de muchos de los 
productos en venta". 

Carlos Alberto Cárdenas Ramírez está vinculado a la empresa desde hace 26 
años, en la que se inició como jefe de la División de Servicios Generales.

El economista manifestó que la empresa estudia en un futuro ampliar su 
portafolio de servicios a otras actividades importantes para las familias, como 
la financiación de las matrículas universitarias o los viajes vacacionales o de 
placer.

Somos hace realidad los sueños de los caldenses
Más de $ 140.000 millones colocados durante 17 años de servicio

Carlos Alberto Cárdenas Ramírez

El Centro de Experiencias de la Central Hidroeléctrica de Caldas (Chec) en el sector de El Cable, además de ser un punto de atención al cliente; también ofrece 
todos los servicios de la línea de crédito conocida como Somos. (Fotos cortesía Chec)
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 Por José Rafael Hoffmann

Luis Alfonso Ríos Ossa es ingeniero 
químico y especialista en microbio-
logía industrial, y se ha dedicado 
casi toda su carrera a la industria 
de licores. Actualmente, ocupa el 
cargo de Máster Blender en Indus-
tria Licorera de Caldas (ILC), donde 
también hace énfasis en la inno-
vación e investigación en el desa-

rrollo de nuevos productos. Conozcamos más 
sobre él en esta entrevista. 

¿Qué significa para usted el ron y qué lo hizo 
enamorarse de esta bebida? ¿Cuándo sucedió 
eso?

Esta historia de amor comenzó hace muchos 
años cuando empezamos a destilar tafias con 
variaciones únicas. Estas tafias prácticamente 

Luis Alfonso Ríos Ossa:
El maestro ronero 

de la Industria 
Licorera de Caldas

El periódico 
Portavoz publica 
la entrevista que 
el periodista, 
Jose Rafael Ho-
ffmann, direc-
tor del portal 
norteamericano 

"The rum lab", le hizo al maestro ronero de la In-
dustria Licorera de Caldas (ILC), ingeniero químico, 
Luis Alfonso Ríos Ossa.

La entrevista se publicó en idioma inglés y se tradu-
jo para Portavoz, bajo el nombre de "Luis Alfonso 
Ríos, máster blender de la Industria Licorera de 
Caldas".

El portal "The rum lab" se origina en Estados 
Unidos, y se dedica a todo lo relacionado con la 
industria del ron en el mundo.

Esta revista hace presencia en los grandes eventos 
sobre licores y destaca las mejores destilerías. Su 
sede es en Mercer Island, estado de Washington.

sentaron las bases del carácter de nuestro Ron 
Viejo de Caldas. La destilación es crucial para 
producir ron de alta calidad. Cuando destilas 
tu ron, ya sea con un alambique de olla o de 
columna, es cuando realmente te enamoras del 
proceso.

¿Cuáles cree usted que son las tres caracte-
rísticas esenciales que definen un ron de alta 
calidad?

En primer lugar, el tipo de destilación; en se-
gundo lugar, el proceso de envejecimiento; y en 
tercer lugar, la mezcla. Estos tres aspectos son 
fundamentales. Si no se destila correctamente, 
no envejecerá de forma eficaz, y si no envejece 
bien, no tendrás nada que mezclar. Son esencia-
les.

¿Cuáles considera usted que han sido los be-
neficios más significativos que le ha proporcio-
nado la industria del ron?

Lo más positivo es trabajar en una empresa 
como Industria Licorera de Caldas, que rein-
vierte sus ganancias en la comunidad. Nuestros 
productos, tanto nacionales como internaciona-
les, generan ingresos que se destinan a inicia-
tivas de educación y salud en Colombia. Este 
compromiso con la responsabilidad social infun-
de un sentido de orgullo por nuestro trabajo.

¿Cuál cree usted que ha sido su mayor aporta-
ción a la industria del ron?

Creo que una de mis contribuciones más impor-
tantes ha sido transformar el proceso de fer-
mentación e integrarlo con las operaciones de 
la destilería. Los ingenieros a menudo se con-
centran en la temperatura y la presión, pasando 
por alto los aspectos microbiológicos. Este en-
foque ha mejorado la eficiencia de la Industria 
Licorera de Caldas, al tiempo que ha mejorado 
tanto la calidad como la rentabilidad.

Hablando de pasiones, sabemos que el ron es 
una de las suyas. ¿Hay algo más que te apasio-
ne?

Me apasiona disfrutar de una buena bebida, no 
necesariamente del ron. Me encanta maridar y 
saborear bebidas, en especial en mis tiempos li-
bres del trabajo. Es una experiencia que valoro.

¿Cuál es tu lugar favorito para disfrutar del 
ron?

El ron lo disfruto más en mi casa. Hace poco 
diseñé un salón, un espacio para relajarse y re-
flexionar por la tarde o por la noche. Si bien no 
es un bar, funciona como mi santuario personal 
donde puedo concentrarme y planificar.

Preparación preferida

¿Cuál es tu receta de cóctel favorita?

Últimamente, me gusta mezclar ron con cer-
veza de jengibre. No sé si los camareros me 
tomarían por loco, pero es una combinación 
refrescante, perfecta para las tardes.

¿Por qué cree que es esencial educar a los 
consumidores sobre el ron?

Porque a medida que los consumidores cono-
cen mejor el ron, sus expectativas aumentan. 
Con estas mayores expectativas, exigen más de 
las marcas. Cuando los consumidores exigen 
a las marcas estándares más altos, nosotros, 
como productores, entendemos que la hones-
tidad es esencial; no queremos engañarlos ni lo 
haremos. Por lo tanto, nuestro enfoque debe 
estar en mejorar la calidad en nuestras opera-
ciones diarias: en nuestros almacenes, durante 
el proceso de añejamiento y en la producción 
de destilaciones y presentaciones superiores.
Cada vez más, las presentaciones marcan ten-
dencia. Ya no se trata solo de ofrecer ron de 
calidad, sino de presentarlo de forma exclusiva, 

El portal norteamericano "The rumlab" destacó el trabajo del maestro ronero 
de la ILC, ingeniero químico, Luis Alfonso Rios Ossa. (Foto cortesía ILC)

(Pasa a la pág. 15)
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Desde su perspectiva, ¿por qué es tan crucial el papel del bartender en 
la industria del ron?

El papel del bartender es fundamental. Aunque el maestro ronero suele 
estar a la vanguardia de la destilación y el desarrollo, suelo mencionar en 
conferencias que muchas de las innovaciones que he implementado son 
gracias a los bartenders. Me han enseñado mucho. Muchas veces empie-
zan diciendo: “Mira, yo he hecho ron así, pero quiero esta variante”. Yo 
diría que una de las experiencias más gratificantes que he tenido, además 
de relacionarme con otras personas que producen licores, ha sido mi 
interacción con quienes los mezclan. Esta relación es ideal y funcional; 
se han convertido en grandes amigos. Creo que el mundo del ron y la 
coctelería tendría dificultades para prosperar hoy sin esta conexión. Sin 
esta asociación, creo que simplemente seríamos otro producto más en el 
mercado.

¿Tiene algún consejo para las nuevas generaciones? Sabemos que has 
dedicado casi toda tu vida a esta industria y estás a punto de empren-
der una nueva etapa en tu vida. ¿Qué le dirías a los jóvenes que recién 
comienzan en la industria del ron?

La nueva generación debe reconocer y valorar la riqueza de la experien-
cia que tiene a su disposición. Si aspiran a convertirse en maestros del 
ron, deben dedicarse a estudiar en profundidad, hacer sacrificios, investi-
gar, explorar nuevas tecnologías y experimentar con técnicas de mezcla. 
Lo más importante es que deben trabajar con un profundo respeto por 
los estándares del ron, independientemente de su origen. Si bien todos 
pueden desarrollar su propio perfil de ron, es esencial honrar las tradicio-
nes de la artesanía. Este es el consejo que les ofrecería a los jóvenes que 
están comenzando a desarrollar y crear nuevos rones hoy en día.

para que abrir la botella, servirlo, saborearlo y disfrutarlo plenamente 
sea una experiencia placentera.

¿Tiene algún consejo para entrenar el paladar y el gusto para apreciar 
y comprender un ron premium de alta calidad?

Yo diría que el primer paso es cultivar una disposición positiva. Reciente-
mente, realizamos paneles mensuales y catamos varias muestras. El paso 
inicial es asegurarse de que se dispone de un vaso de buena calidad. 
Servir el ron en un vaso adecuado es crucial. Si desea ampliar su conoci-
miento, debe explorar diferentes tipos de ron y comenzar a compararlos: 
compare los rones de gama baja con los de gama alta y trate de enten-
der por qué prefiere uno sobre el otro. Analice las características de los 
rones de gama alta, como su proceso de añejamiento, la influencia de la 
madera, el grado de tostado y la presencia de vainilla, caramelo y notas 
frutales o florales. Todo esto mejorará su comprensión de por qué está 
dispuesto a pagar más por un ron de calidad superior.

¿Cree que el compromiso con la sostenibilidad es esencial para garan-
tizar el éxito y la longevidad de la industria del ron en todo el mundo? 
¿Por qué?

Sin duda. Pensar a largo plazo es esencial porque todos los que estamos 
en la industria del ron tenemos empresas que tienen el potencial de 
perdurar más de un siglo y aspiramos a seguir así durante mucho más 
tiempo. No solo nos preocupa la calidad del producto, sino también 
cómo mantenerla. Aquí es donde la sostenibilidad se vuelve crucial. Por 
ejemplo, el tema de la madera es vital; estamos examinando la longe-
vidad de los recursos madereros, su reutilización y la gestión ambiental 
dentro de nuestras empresas. Quienes descuiden estas consideraciones 
pueden estar seguros de que sus empresas podrían no sobrevivir más 
allá de 10 a 15 años.

¿Hay alguien en la industria del ron que le gustaría conocer? Si tuviera 
la oportunidad de conocerlo, ¿qué preguntas le haría?

Hay muchas personas en la industria a las que me gustaría conocer. Hace 
poco, alguien de Nueva Zelanda me visitó y me impresionó con sus pro-
puestas. Hoy en día, algunas personas son lo suficientemente audaces 
como para perseguir ideas innovadoras y es fascinante aprender sobre 
sus métodos. De vez en cuando, es posible que desee preguntarles cómo 
logran resultados específicos; pero en esta industria, todos tenemos 
nuestros secretos y, a menudo, pueden ser reacios a compartirlos.

Qué viene para la industria del ron

¿Cuáles serán sus próximos objetivos en la industria del ron?

Hay mucho por hacer. Estoy a punto de jubilarme de la empresa, pero 
seguimos imaginando productos para el próximo siglo. Pronto lanzare-
mos algunos productos de primera calidad y ofertas exclusivas para el 
mercado. Incluso, después de mi jubilación, tengo previsto seguir traba-
jando activamente y seguir enseñando. Siempre hay más por hacer en 
esta industria. La industria del ron es muy dinámica. Tan solo pensar en 
un ron de primera calidad genera una gran cantidad de ideas. Actual-
mente, estoy experimentando con barricas francesas para crear rones 
exquisitos. Hay innumerables posibilidades por explorar, todo ello pre-
servando el carácter único de nuestro ron.

El maestro ronero de la
Industria Licorera de Caldas
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Luis Alfonso Rios Ossa durante una catación de los rones de la Industria Licore-
ra de Caldas en las bodegas de añejamiento. (Foto cortesía ILC)

(viene de la pág. 14)





VOZVOZ17

La Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales 
(DIAN) en Manizales ha puesto al servicio de los 
contribuyentes y los ciudadanos la sede en el sec-
tor de Milán, ubicada en la carrera 23 # 74-35.

Las modernas ins-
talaciones de seis 
pisos reemplazan a 
la antigua sede de La 
Estrella, pues ofrecen 
un espacio más amplio 
y confortable para me-
jorar la atención a los 
contribuyentes y a la 
ciudadanía. Y, además, 
buscan optimizar la 
conectividad y la pres-
tación de servicios.

En acto especial, 
al que asistieron el 
Alcalde de Manizales, 

Jorge Eduardo Rojas, y algunos integrantes de 
su gabinete, la directora local de la DIAN, Marta 
Lucía Osorio Alzate, inauguró las nuevas oficinas. 
La DIAN continuará prestando sus servicios en la 
sede del centro, en el tradicional y emblemático 

La DIAN tiene nueva
sede en Manizales

edificio Manuel Sanz. La institución cuenta con 
181 funcionarios, de los cuales 91 despacharán 
en la nueva sede de Milán. En el municipio de 
La Dorada se cuenta también con un centro de 
atención.

Atención y trámites

La sede de Milán tiene habilitadas diversas áreas 
para la atención de los usuarios como: la División 
del servicio al ciudadano, en la que se ofrecen 
servicios de inscripción y actualización del RUT, 
orientación tributaria, quiosco de autogestión. 
También, hará presencia la defensoría del contri-
buyente y del usuario aduanero.

El grupo de Documentación está encargado de 
la recepción de correspondencia y documentos 
de entidades recaudadoras. Y la División de la 
operación aduanera: facilita, apoya y controla 
las operaciones de comercio exterior, incluyendo 
ingreso de mercancía en tránsito aduanero.

Horarios de atención

Los usuarios se atenderán de lunes a viernes de 
7:30 a.m. a 3:30 p.m. en jornada  continua. Las 
citas pueden agendarse a través del portal insti-
tucional www.dian.gov.co en el botón "Agenda

miento de citas".Además, los servicios en el quiosco de 
atención están disponibles sin cita previa.

Marta Lucía Osorio Alzate

Nuevo edificio de la DIAN en el sector de Milán. (Foto de 
Portavoz)
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La agencia 
internacional de 
medición crediti-
ca, Fitch Rating, 
confirmó la capa-
cidad financiera 
del Instituto de 
Financiamien-
to, Promoción 
y Desarrollo de 
Manizales (Infi-

manizales), y le entregó las calificaciones naciona-
les de largo y corto plazo ‘AAA (col)’ y ‘F1+(col)’, 
respectivamente, manteniendo la perspectiva de la 
calificación de largo plazo en estable.

Esta calificación evidencia la solidez financiera de 
Infimanizales, una empresa que cuenta con el res-

paldo del Municipio de Manizales, y que juega un 
papel estratégico en el desarrollo de la región.

La capacidad de soporte del Municipio se refleja 
en su propia calificación nacional ‘AAA(col)’, lo que 
refuerza la estabilidad financiera y la confianza en 
la gestión del instituto. Como factores claves que 
respaldan la calificación entregada, se menciona-
ron los siguientes:

Infimanizales juega un papel crucial en la imple-
mentación de los objetivos de fomento y desarrollo 
del Municipio, apoyado por un acuerdo explícito 
de soporte establecido en sus estatutos. Su labor 
contribuye de manera decisiva al impulso de los 
proyectos considerados como básicos para el desa-
rrollo económico y social de la región.

Al cierre de junio de 2024, Infimanizales presentó 
un indicador de deuda sobre patrimonio tangible 

de 0,07 veces, lo cual demuestra un nivel de apa-
lancamiento muy bajo. Además, el instituto man-
tiene una rentabilidad recurrente y aplica políticas 
conservadoras en la distribución de excedentes, lo 
que fortalece su estabilidad financiera.

Durante el primer semestre de 2024, Infimanizales 
comenzó a captar depósitos de instituciones pú-
blicas, lo que incrementó su flexibilidad financiera. 
Además, mantiene un indicador de cartera vencida 
a más de 30 días inferior al 1 %, esto refleja una 
gestión eficiente del riesgo crediticio.

Con esta calificación, Fitch Ratings valida la capa-
cidad de Infimanizales para seguir contribuyendo 
al progreso de esta capital, fortaleciendo su papel 
como motor de desarrollo regional, y garantizando 
la confianza de sus grupos de interés.

Calificación AAA para Infimanizales


